

# EL REPUBLICANO

## ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

## DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, C. R., jueves 3 de octubre de 1912

Núm. 221

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

## SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp. Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440 TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

La verdadera BREBA DIANA solo se consigue en la oficina de WALTER J. FORD

## BERTA MUÑOZ ---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs al N. de La Tempestad PRECIOS MODICOS

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

### COMUNICADO

#### Quien no te conoce que te compre

A música de rebuznos—decía don Quijote—¿qué contrapunto se habría de llevar sino de varapalos? Otro tanto digo yo al dirigirme a los «Tuerca y Tornillo» de la Jefatura Política de Esparta, que acometen contra la honra ajena sin curarse de la propia, y cuando se sienten preñados saltan, haciéndose los puleros, meticolosos, razonables y hasta educados.— ¡Valientes zascandiles!

Moisés Aguilar, Jefe Político por la gracia de sus volteretas, en un fingido reportaje hizo dos afirmaciones malévolamente intencionadas, a sabiendas de que faltaba a la verdad como tantas veces lo ha hecho y por lo que lo califico como merecido.

Con una sola certificación comprobé la falsedad de ambos extremos, esto es, que no hice mi contrato de ladrillos con la Municipalidad sino con la Junta de Educación de 1909, y que lo obtuve en licitación pública, sin embargo que él afirma que licitaciones en ese tiempo no se acostumbraban aquí, infiriéndose de tan atrevida afirmación que las autoridades y corporaciones que precedieron a ese personaje de saliente no han sido honradas en sus manejos. Veremos más adelante en favor de quién y en que ramos es que no ha habido licitaciones.

Fui el primero en declarar que sin mi intervención (pues no tenía por qué intervenir) la Junta de Educación, con quien contraté, vencido el primer plazo y no teniendo cómo pagarme los ladrillos que tenía recibidos, cedió éstos a la Municipalidad, quien se comprometió a pagármelos directamente en los plazos escalonados que teníamos convenido.

Pues, cree Aguilar que pone una pica en Flandes y justifica su embuste, publicando la leyenda de los talones de los giros que firmé para recibir los pagos. Cobrar lo que se nos debe legítimamente no es pecaminoso, ni siquiera incorrecto. ¿Habría creído acaso que, él y su ayudante tengan autoridad moral para sindicar, no digamos a mí que soy hombre sin historia, ni al más infeliz del lugar donde indignamente imperan?

Oligamoslo, dándose aire de benefactor de su pueblo (porque este tío como el rey de Inglaterra y otros monarcas se permite decir *mi pueblo*) negando que ha hecho negocio con durmientes a la sombra del favor.

«Quién le iba a gratificar con \$ 500.00 por conseguir un contrato de traviesas a un precio tan bajo? (a 0,75 las vendían «los pobres»). Lo repito: trató don Moisés el asunto, (tan mirado para tratarse) de traviesas sin mirar lucro personal sino el beneficio a su pueblo».

Más de una vez se ha dicho por la prensa y el público espartano bien lo sabe, que después de unas rachas de ataques de Aguilar contra el Administrador del Ferrocarril señor Cabezas, a quien calificaba de verdugo de su pueblo y otros distantes, de la noche a la mañana apagó los fuegos, resultó amigo afectísimo del mencionado Administrador, con buena *gurbia* y con una influencia ferrocarrilera que gracias a él la empresa hace merced de comprar traviesas en Esparta.

Pasa a la 4ª página.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

### CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TEGHOS VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, a precios de ocasión

## -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE! Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES ••• Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimiro ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botín para calzado "CORDIN"

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metal, montado, ras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores, Antonio Urbano y Hno.

## L. M. CASTRO & Co. LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Gran surtido de libros en blanco y de útiles de escritorio. Útil para fotografía, de la famosa marca francesa «As de Trébol», de la cual son agentes exclusivos. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

## Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasa, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Líquido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao. Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 a 17 años, media cucharada. Para niños de 5 a 10 años, una cucharadita; y de 1 a 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y a la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

# Las evitables

En el porcentaje espantoso de defunciones infantiles en nuestro país, según hemos tenido oportunidad de oír a más de un médico, la mayor parte podrían evitarse. Aquí de la higiene, aquí de los cuidados expertos de la madre, aquí de los consejos del facultativo y aquí también de la caridad puesta en apoyo de la ignorancia y de la miseria.

Sólo debemos tratar de las defunciones evitables, las otras forman en un capítulo extenso que sale del objeto que principalmente tenemos en mira al esbozar esta cuestión tan interesante, de tan vital importancia para la vida de Costa Rica.

Desde hace mucho tiempo se trata en diversas formas de la necesidad de inmigración, y se han hecho varios intentos en tal sentido, pero cada uno de ellos ha sido un fracaso.

No podemos ofrecer a los inmigrantes las facilidades que les ofrece la República Argentina y por otra parte se corre con ellos el peligro de la falta de adaptación a la especialidad de nuestros trabajos agrícolas: no necesitamos comerciantes; lo que pide este país agrícola son agricultores; ¿de dónde los vamos a traer? Las corrientes inmigrantes, por otra parte, buscan y buscarán por muchos años hacia la América del Sur, hacia la Argentina que ahora puede decirse que nace vigorosa a la vida; hacia el Brasil que tiene una extensión mayor que la de los Estados Unidos, y esos países ofrecen una gran heterogeneidad de climas con un suelo de una riqueza fuera de toda ponderación.

El inmigrante viene de Europa con la perspectiva de los grandes negocios y no es entre nosotros donde sus aspiraciones pueden satisfacerse.

Debemos dejar la idea de acrecentar nuestra población con la venida del elemento extranjero. Debemos cifrar nuestras esperanzas todas en el aumento por la multiplicación y conservación de la familia costarricense, y allí aparece planteado un problema social de altísima importancia en cuya solución deben intervenir todos los que piensan en el porvenir de Costa Rica.

No deben ocurrir más defunciones evitables y a impedirlo deben concurrir unos por filantropía, por empeños sociales de distinto género otros y todos por un sentimiento de amor a Costa Rica y de solidaridad entre la familia que puebla este país que no será sin duda el país de las fortunas fabulosas, pero sí el del bienestar y la comodidad que hacen la vida amable.

¡Las muertes evitables! ¡Qué capítulo para un médico que abarca toda la amplitud de su oficio! ¡Cuántas vidas de niños que desaparecen con protesta de la Vida misma que dice que no es el caso de una defunción!

Volvemos a repetir que en Costa Rica no se ha propuesto a la solución de la ciencia médica y social ni al sentimiento de filantropía pública una cuestión más importante que la de las defunciones de la infancia, *las evitables* de que habla el Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación, en su última memoria.

## Ocasión calva Un excelente negocio ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

### Notas sueltas

Ayer quedó terminado el importante estudio hecho por el Director de Obras Públicas para el establecimiento de la cañería en el Distrito cabecera del cantón de Puriscal.

Este estudio incluye el proyecto de una planta hidro-eléctrica para el alumbrado público.

Así mismo quedaron igualmente terminados los trabajos de medida y división de lotes del área destinada a la Colonia de Tilarán, y los planos para el establecimiento de caminos.

La paja de agua que pasa por la casa de la señora Prudencia Arana se encuentra en mal estado, pues el agua sale por la calle 5ª y los peones de la Municipalidad se quejan, porque les molesta en el trabajo de las cloacas.

A las cinco de la mañana traían las vacas para la lechería de don Ramón González, y en la propia calle murió una de ellas, creyéndose sea de enfermedad de carbón, por lo que se ordenó al encargado que las guleaba, la retirara lo antes posible de aquel lugar.

### MODISTA CUBANA

La señora ANTONIA ARCE DE BOLOY (Modista Cubana) ofrece su gran taller de Modistería en la Avenida 1ª Este, entre calles Central y 1ª, donde promete satisfacer los caprichos más exigentes de la última moda.

Las familias todas de la capital pueden hacer una visita a este nuevo taller que se hace cargo de los trabajos más difíciles.

AVENIDA 1ª ESTE, CONTIGUO AL MINISTERIO DE FOMENTO.

### Asuntos municipales

Hoy habrá sesión extraordinaria para tratar asuntos de gran importancia, entre los que se hallan el pendiente entre el señor Ingeniero de Cañerías y Cloacas don Lucas Fernández y los señores contratistas de las mismas para resolver definitivamente la cuestión de las vigas sobre la cubierta del tanque de Curridabat, cuyo informe está ya en manos de la Municipalidad.

También se tocarán los asuntos de la reorganización de la Contabilidad y el de la Agencia Principal de Policía de Higiene y Construcciones.

Procuraremos no perder esta sesión que ha de ser de los más interesantes.

El informe general rendido por la Directiva de Obras Públicas Municipales mereció la aprobación unánime de la Corporación, demostrando el difícil trabajo laborado por aquel departamento, la importancia que día tras día va tomando.

Solamente en la revisión de aceras pasó a la Contabilidad Municipal para su cobro inmediato, el número de 702 aceras en mal estado existentes en esta ciudad.

Gracias a esta rigurosa medida tomada con excesivo interés en bien del ornato público se notan las mejoras que activamente se están poniendo en práctica por mediación de los mismos propietarios.

### ¡TRIUNFO de los liberales en Nicaragua!

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta imprenta.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Río Janeiro, 1.—Rumórase que Agustino, jefe de los monárquicos fanáticos fué asesinado. 40,000 cabezas de ganado han muerto en Frosocio; la más baja temperatura observada aquí.

Washington, 1.—El teniente Rock y el cabo Frank Scott, colisionaron en sus biplanos a una altura de 150 pies; los llevaron a un hospital en donde murieron.

Liverpool, 1.—Esta mañana hubo una grandísima manifestación nunca vista, mayor aún que la de en días pasados. En Belfast, ayer los trenes, tranvías y carruajes funcionaron toda la noche conduciendo a los manifestantes quienes llevaban banderas. La gran procesión iba con música, se cantaron himnos patrióticos.

Londres, 1.—Anuncia el Almirantazgo que la armada del Mediterráneo ha sido aumentada grandemente.

Buenos Aires, 1.—Esta mañana llegó el General Roca de Río Janeiro. Fué entrevistado en Montevideo, donde manifestó que no valía la pena hacer nada en favor de la harina argentina porque solamente unos pocos molinos tomarían la brazileira, sin tomar en cuenta la gran cantidad que llega de Estados Unidos y una pequeña de Montevideo. Una compañía francesa de Montevideo propone al Gobierno construir un ferrocarril en mejores condiciones que el del Sindicato de Farguhear; pero si no obstante esto el Gobierno quiere preferir a Farguhear, el sindicato está dispuesto a contribuir.

### BARBERIA "LA BELLA CUBANA"

Todo el que quiera un corte de pelo a la última moda que visite este taller de Barbería.

Todo el que desee conservar un buen cutis, que no busque más barbero que a MANUEL BOLOY, propietario de LA BELLA CUBANA, que tiene manos privilegiadas para esta profesión.

En la Avenida 1ª, entre calles Central y 1ª, contiguo a la ferretería de Fortich Espriella 9ª, ahí encontrará este nuevo TALLER DE BARBERIA.

### En el Salón-Teatro de la Dolorosa

El Padre Fray Angel, cura de la Dolorosa no desmaya en sus buenos propósitos de proporcionar a la juventud católica y a sus familiares ratos de verdadera instrucción a la par que no dejan de ser recreativos.

Con sus esfuerzos y por su propio entusiasmo ha levantado un pequeño escenario para representar los días de fiesta religiosa, algunas piezas dramáticas dentro de la más sana moralidad, a cuyos actos asisten numerosas familias, fervorosos devotos de aquel templo católico.

Felicitemos al Padre Fray Angel por esta buena idea que mantiene sobre la enseñanza de sus fieles y le impulsamos para que mantenga en firme esta clase de diversión que ha de ser bien acogida por todos sus buenos amigos.

### GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, a C 8-00 la libra: entenderse en San Juan con Elías Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

### COMUNICADO

### La defensa de don Carlos Oreamuno, es falsa en su base

Pues aunque indebidamente apareciera el nombre de doña Adela Negro en los libros de la Agencia 2ª de Policía y por cuyo abuso ella ha reclamado justicia a quien corresponde darla, ello no autorizó a "El Noticiero" más que para dar la noticia tal como la dió ayer, nunca en la forma ofensiva que usó antes haciendo aparecer a la señora Negro como si ella hubiese ido personalmente a quejarse y a hacer escándalo en la Comandancia, en donde jamás ha estado.

Mintió pues "El Noticiero".

(Hay firma responsable)

### Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad a los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

## Revolución de Nicaragua

### Derrota del Gobierno en Jinotepe y Masaya

### Su impotencia para debelar la revolución

### Captura del General Tomás Masís

### Muerte del Gral. Asunción del mismo apellido

### Zeledón a las puertas de Managua

A raíz de la defeción de Mena el día 25 del mes próximo pasado, los jefes del Gobierno creyendo a la revolución debilitada, reunieron todas sus fuerzas en dos columnas al mando de los hermanos Generales Asunción y Tomás Masís y las dirigieron, la primera sobre Jinotepe y la segunda sobre Masaya.

El 27 tomaron posiciones al rededor de ambas plazas y el 28 comenzó el ataque encarnizado sobre ellas.

La plaza de Jinotepe, defendida por el General en Jefe Doctor Irías en persona, a la cabeza de 3,000 hombres, rechazó todos los asaltos que le hicieron con encarnizamiento, y en el último, colocado el General Asunción Masís entre dos fuegos, su ejército se le desbandó completamente, dejando en el campo 2 maxim, 3 cañones y mucho parque, muchos muertos y heridos y el cadáver del propio General Masís.

El General Irías había ordenado la desocupación de Masaya para inspirar confianza al enemigo, fingiendo replegarse a Jinotepe y cuando el General Tomás Masís entraba triunfante a esta población que creía abandonada, fué súbitamente sorprendido por el ataque impetuoso de 1.500 hombres comandados por el Jefe liberal Narciso Argüello, quedando su ejército casi totalmente copado y el

General Tomás Masís y su estado mayor hechos prisioneros.

Perdidos los generales Masís para la causa del Gobierno, éste queda en una situación difícil, máxime estando Managua amenazada por el General Zeledón, quien sólo espera el resultado del ataque a Masaya y Jinotepe para comenzar el ataque definitivo sobre la capital.

La adquisición de la plaza de Granada, Fuerte de San Francisco, los elementos y vapores del Lago, de nada han servido al Gobierno de Díaz, porque en virtud de lo pactado entre los americanos y Mena, todo lo entregado se considera neutral para ambos combatientes.

En Masaya cada casa es un cuartel, y de todas ellas disparaban sobre las fuerzas del General Masís, el día del ataque a esa plaza.

El desprestigio del Gobierno de Díaz y del partido conservador es de tal magnitud en Nicaragua, que es imposible su triunfo aun con el apoyo de los americanos.

Se rumora en San Juan del Sur que el General Emiliano Chamorro ha desaparecido de la escena política en Nicaragua, y este rumor se confirma con el hecho notorio de no haberse vuelto a saber nada del expresado General Chamorro.

### CAIDA DE UN AUTOMOVIL

#### Descuido que puede causar desgracias

El automóvil número 25 cayó en una de las zanjas que con motivo de la instalación de las cloacas y la nueva cañería hay abiertas en la calle 21 Norte, entre avenidas 1ª y 3ª, saliendo al fin llesos chauffeur y vehículo después de grandes apuros para salir de aquel atolladero.

Esto se debe al descuido y abandono en que se dejan las zanjas abiertas, sin señalarlas muchas veces con un farol rojo para avisar el peligro.

En esta no había colocada linterna alguna, según declaración del mismo policía que presenció el percance ocurrido.

### Telegrama de Atenas

Octubre 2

Señor Director de EL REPUBLICANO

El honrado artesano Vicente Chaves, de la Garita, ha muerto a la edad de 70 años. Nuestro sentido pésame a su afligida familia.

Corresponsal

### Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, nº 262, 2ª Avenida, Este.

## ○ AVISO ○

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con un millón de colones de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

### "A. COLLADO SUCESORES"

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Julia Collado

Adrián Collado Quirós

Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz

María Cristina Collado

Manuel Collado

Carlos Collado

# Mis acreedores

Yo soy una persona muy importante, mi palabra de honor.

De mí se acuerda todo el mundo como el mancebo enamorado de su dama.

A mí todos me escriben, me saludan todos, me rodean todos y todos me siguen con la vista en *jaleo* perenne, delicioso, inmarcesible.

Mi correspondencia es inmensa como el mar... Y pensar en contestar? Eso es mentira. Cuando veo esas despedidas por la prensa, me da gana de contestar en periódico las cartas para evitar dirigirme a cada uno por separado.

Y me dirán q' por qué cuando te dan la vaquilla no corres con la soguilla y que la ocasión es calva; que por qué en tan buenas condiciones no lanzo mi candidatura para Presidente de la República.

A lo que yo contesto: mi popularidad va en razón inversa del medio *elástico* y circulante, y ella obedece a un signo negativo, al signo menos.

Alguno me dirá que estoy hablando en teosofía ó en *lengua* ó en cosa por el estilo puesto que no se entiende lo que digo. Pues bien, hablemos en cristiano y póngame atención, porque si no me atienden, sucederá lo que con el cuento de Sancho: tenía que pasar el pastor cien ovejas al otro lado del río, y llegó el pastor y pasó una, y llegó el pastor y pasó otra, y llegó el pastor y pasó otra, y lleven bien la cuenta de cada oveja que pasa, y si no, se acaba el cuento.

Una vez le pregunté á un abogado de mucho nombre y de no pocos triunfos diplomáticos cómo era posible conseguir cinco mil colones para no pensar más en los acreedores, á lo cual me contestó: «Hombre, ¡y U. es tan sencillo que piense en sus acreedores! Los acreedores son los que deben acordarse de Ud., puesto que ellos están más interesados en no perder lo que se les debe.» Ante esta observación me acordé de Esopo ó de no sé qué filósofo de la antigüedad de quien las historias dicen que un día muy de mañana, habiéndole llegado el criado á decir que los ratones se habían comido los zapatos, el filósofo, muy reposadamente le contestó: hombre, lo raro sería que los zapatos se hubieran comido los ratones.

Yo no eché en saco roto lo que me dijo el abogado, pues como en tales cosas él debía ser una autoridad y yo no fui graduado en Salamanca, valía mil veces más su opinión que la mía. Así pues, desde entonces no volví á pensar en mis acreedores, lo que ha dado por resultado que ellos piensen en mí de manera apasionada, constante, vehemente, loca, perdida, trashedada, bestial, furiosa, selvática.

Algunos me escriben cartas tristes, otros me las envían celosas, otras me demuestran su furia. Este se queja de que piensa en mí al declinar el sol y que en mí piensa al despuntar la aurora. Este otro me regaña porque no contesto sus misivas y se lamenta de no estar correspondido. Y hay quien en su loco desvarío me habla de la justicia y de la muerte.

Desde que no pienso en mis acreedores, ellos, pobrecillos, siempre están pensando en mí, pendientes de mi suerte, temerosos de un trastorno en mi salud, solícitos como una madre con un hijo, todo lo cual me hace creer que es muy cierto aquello de

que la ausencia y el olvido son autores de los celos.

Mis acreedores ¡oh mis acreedores, oh simpáticos muchachos que tenéis tanto cuidado con mis cosas!

Mis acreedores me ven, me oyen, me huelen, me palpan. Mis acreedores van conmigo á la estación, al parque, al trabajo, al correo. Cuando paso por una esquina, hay diez en fila por lo menos, disputándose una mirada mía, una sonrisa mía, un gesto de esperanza. Mis acreedores saben si voy al teatro, si no voy, si salgo á pie ó en coche, si visto bien ó mal, si como más ó menos, si duermo bien, si fumo, si bebo, si me divierto. ¡Gracias, gracias, amado pueblo!

A la tarde, en las horas de reposo, cuando cansado del *mundanal ruido* quiero seguir la *escondida senda* por donde han ido los pocos sabios que en el mundo han sido, oigo sonar el timbre de mi casa; abro la puerta y de súbito me encuentro con cien manos portadoras de otros tantos papeles de color decadente y cursi que se disputan la primacía. Cierro la puerta y corro disimuladamente la cortina de la ventana, y veo un ejército de acreedores que tiene la cabeza en la puerta de mi casa y la cola á las cien varas... y hay policía montada y ruido de coches y espantación general, y ante aquella concurrencia, otra de limpia-botas, de vendedores de lotería, de melcochas, de maní y de mil cosas más.

Acreedores, yo no os pago. Si yo os pagara algún día, perdería vuestro cariño, y vuestra mano cavaría la tumba de mi fama. Allí, en aquel tiempo, en épocas de político *flirtage*, cuando don Ricardo era nada menos que la guapa doña Elvira, á cuya mano aspiraban los *genuinos*, ardientes de pasión, llenos de celos como los turcos de la gran Turquía de quienes las historias dicen que uno, dos y tres; allí por mil novecientos diez á un bufo se le ocurrió mandar una serie de postales á los más conocidos personajes que frecuentaban noche y día el Club jimenista; dichas postales decían poco más ó menos así: «Muy señor mío: Ud., por equivocación se llevó mi capa anoche, le ruego que me la devuelva. Su afmo., Perla.»

Al día siguiente, todos los que habían recibido postales le emprendían contra Perla; y como ellos contaran á otros amigos lo ocurrido, éstos también fingían haber recibido postales y hacían la correspondiente reclamación, de modo que aquello era insoportable, insufrible, incommensurable, inimitable y terrible. Perla soñaba con la capa como diz que soñaba una alucinada con la presencia de su difunto esposo.

Así me pasa á mí con mis acreedores. Hay quien sin conocerme siquiera, se toma la libertad de tomarme el brazo con aire de protección, y de recordarme algún pico pendiente.

Mis acreedores son como el camello de Tartarín de Tarascón. Por más que yo me esconda, por más que huya, por más que me ausente, ellos, tan fieles tan leales, tan constantes, siempre están conmigo.

Y yo me alegro, porque quien no está conmigo está contra mí; aunque si deseara irme al infierno para ver si en las mazmorras del Dante hay lugar aparente para que en paz descansasen mis benditos acreedores.

NIPORÉSAS.

## Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

## Continuaremos, señor Director

Los hombres de gobierno debieran fijarse mucho en que sus subalternos los honren con sus procedimientos, y para esto basta con que al nombrar sus empleados, tengan cuidado q' estos nombramientos recaigan en personas idóneas que se sepan estimar y que no se presten á ser instrumento de ruines venganzas de allegados que se constituyen en sus directores como sucede con mucha frecuencia en los pueblos retirados de la capital.

Al hacer el cambio de Jefe Político en ésta, creo que el Gobierno ha tenido una gran equivocación quitando de su puesto á don Samuel González, quien por lo mismo que se sabía estimar, sabía cumplir, así fuera con sus amigos cuando el caso lo exigía; y tenía la calma suficiente para no precipitarse contra nadie y cuando procedía, era con conocimiento de causa.

Reponer á don Samuel González con Enrique Ovarés, lo considero una gran equivocación, como el tiempo lo dirá.

Los intriguantes, por lo general, son cobardes; hacen á escondidas sus trabajos de zapa y por lo mismo que no son francos tienen que ser desleales, y la persona que se acostumbra á la deslealtad tiene que ser nociva para sus vecinos.

Para los gobernantes es muy difícil conocer á sus verdaderos amigos, pues por lo general consisten en como tales á los que más se les acercan, dando informes tal vez contra los verdaderos amigos y solicitando gangas y colocaciones.

Si los hombres de gobierno se fijaran, á estos les darían su merecido.

¿Cómo puede ser sincero un individuo sin convicciones de ninguna especie, que está al sol que más calienta? que habló pestes de don Cleto y tan pronto como este fué jefe del partido del transaccionalismo, se hizo su partidario porque una persona importante de esta villa trabajaba por la candidatura González Viquez; y ese individuo decía que este señor arrojaría aquí con todo y cuando vió que estaban perdidos en las elecciones de primer grado no votó, á pesar de figurar él en la papeleta como elector; y á principios de la pasada lucha política no se decidió, sino hasta que vió que no había peligro; pero ahora ha resultado el más íntimo del Sr. Jiménez, teniendo el atrevimiento de recoger una carta que yo perdí, la que él con su escaso criterio y ningún principio político, creyó que contenía algo contra nuestro actual gobernante y queriendo lucir su gran amistad, pues de otro modo no podría, en vez de devolverme la carta que á mí me pertenecía, fué corriendo hasta Cartago en busca de don Ricardo para entregársela, esto el día del terremoto que casi lo pesca allí, habiéndose roto la cara á la vuelta, en la carrera de bajada del Hotel España en el momento del temblor.

Este individuo ha sido nombrado ahora Jefe Político y es el que se prela de ser el más amigo de persona tan seria y respetable como el señor Jiménez, tratando de agradarlo con intrigas, uniéndose para esto con el muy reconocido Isidoro Ramírez quien aprovecha la oportunidad haciéndose defensor de su conculco Benjamín Alfaro, de una multa impuesta con arreglo á la Ley de Licencias, cuyo expediente parece que fué en apelación, y á estas horas no se sabe si está en la Gobernación ó en el Ministerio, pero el caso es que de esto hablaremos después si así se exige.

Lo cierto es que para este señor Ramírez no es buena una autoridad, que, como la saliente, tenga criterio propio; y si le son á pedir de boca todos los rondones que nos envían, para constituirse él en la Jefatura Política, siendo el su director.

Hasta la próxima, señor Redactor. Su afectísimo amigo,

RAMÓN RODRÍGUEZ U.

## Publicaciones de enseñanza

Compro folletos ó cualquier clase de publicaciones antiguas que se relacionen con la Instrucción pública del país, organización de escuelas y colegios, tanto oficiales como particulares, planes, programas de estudios y de exámenes, textos oficiales antiguos y de carácter nacional; las colecciones de las revistas «El Instituto Nacional», «El Maestro», «La Enseñanza», «El Boletín de las escuelas» y «Boletín de enseñanza primaria».

Publicaciones referentes á la «Universidad de Santo Tomás», «Colegio de Humanidades de Jesús», «Liceo de Niñas», «Colegio de San Luis Gonzaga», «Instituto Nacional», «Colegio Josefino», «Instituto Americano», «Colegio Seminario», «Liceo de Costa Rica», «Colegio Superior de Señoritas», «Escuela de Derecho» y «Escuela de Farmacia».

Heredía, 26 de setiembre de 1912

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

## De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, entienda en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

## Protesta

Llamamos seriamente la atención de quien corresponda acerca del abuso inculcable de quitar el agua de la cañería en algunos lugares sin el previo aviso, pues con ello se proporcionan perjuicios.

Ayer durante algunas horas de la mañana varios vecinos del lado Sur, (por Las Pillas) hubieron de suspender sus quehaceres en que necesitaban el agua, debido á que la quitaron sin avisar.

Esperamos que se nos oirá, poniendo en lo sucesivo remedio á este grave perjuicio.

UN PERJUDICADO

## Movimiento diario

### Los que nacen

Diego, de José Monturiol y Erlinda Alcázar.

### Los que viajan

Antonio Sobrado, para New Orleans. Daniel Zalamea, para Panamá. Julio Herrán, para Curazao

### Los que mueren

Francisco Jiménez, 21 años. Agustina Sánchez, 39 años.

## Distribución de lotes en la Colonia de Artieda, jurisdicción de Esparta

Pronto se dará principio á la distribución de lotes á los habitantes de la Colonia de Artieda, en jurisdicción de Esparta, conforme lo determina el decreto del Congreso de 2 de julio de 1909, para lo cual está ya hecha la medida y división correspondiente por el Ingeniero de la Dirección de Obras Públicas comisionado para ese objeto.

Por ahora la Colonia cuenta con 35 jefes de familia debidamente instalados y las solicitudes para los respectivos lotes, ascienden á más de 120.

## Un hombre ahogado

En esta semana, yendo el señor Pedro Rojas, para San Carlos, á la finca de don Santos Sancho, tuvo que pasar el río de La Vieja, que estaba bastante crecido, por dentro, pues carece de puente. El caballo que iba ya fatigado del viaje no resistió la corriente, la que lo arrastró, junto con su jinete. El señor Rojas no pudo ganar la orilla y murió ahogado. Sentimos mucho lo ocurrido.

(De "El Ramonense.")

## Marítimas

Límón, 2.—Hoy á las 8 a. m., ancló, procedente de Colón, con 12 horas de mar, el vapor italiano «Citta di Milano» de 2,782 toneladas, 121 tripulantes, capitán Coella y sin correspondencia; trae de carga 470 bultos y los pasajeros siguientes: Julia de Roldán, Víctor Judico, señora y dos hijos, Vito Rablo, Eula Eduquet, Quintero y Marco Madriz, Enrique Tallet, Carlos Eduardo Federan, Elie y José Hacera, Felipe Nerí Fernández, María Carpio, Juliano Camplongo, Domingo Francino, Francº Rinaldo é hijo, Rosa Francisca Rey, Eugenio Sanalusa, Fidel Bages, Salvador Jeremejas, Simón Delras, Aparicio Angel, Pedro Pablo Paz y Jorgé Tabernaria. Consignado á los señores Maduro y Sons.

## Nota de duelo

Por cable se acaba de anunciar á nuestro muy estimado amigo don Alfonso Altschul la triste noticia de haber fallecido, en Alemania, su señora madre.

Reciba nuestro querido amigo el testimonio de nuestra profunda condolencia por tan sensible acontecimiento.

## Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entienda con el Licenciado Napoleón Sanabria.

## ECOS

De Siquirres llegó á ésta don Casimiro Suárez.—De Heredia don Jenaro Morales y don Luis Felipe González.—De Tres Ríos doña Marcelina Segura y su simpática hija Vicenta.—De Europa los señores Elie Hacera y Felipe Nerí Fernández.

—El 12 del corriente se celebrará con gran pompa, en Tres Ríos el día de la patrona de esta villa, la virgen del Pilar. Con tal motivo muchas personas de San José irán de visita á la vecina villa de Tres Ríos.

—Habrá discusión acerca del hecho de haberse procedido al arresto de muchos caballeros el domingo, y de haberse aprehendido un gran número de gallos. Se alega que no hay «cuerpo de delito comprobado», pues en el acto en que la policía se presentó no había *pela* ninguna y por consiguiente no se estaba infringiendo la ley. ¿Será bastante para haber procedido con que se les sorprendiera en la cancha? Unos están porque sí otros porque no.

—Varios amigos quisieron obsequiar á un caballero con una serenata; pero estaba éste de tan mal tabaco en el momento en que las cuerdas empezaban á enviarle sus dulces armonías, que armado de un garrote más que respetable, se tiró á la calle, dispersando en un minuto á toda la concurrencia. Se nos dice que el último que pudo escapar fué el del contrabajo.

—No todos los caballeros nombrados para integrar la comisión de fiestas de fin de año están dispuestos á aceptar ese cargo.

Por lo visto va á ser esta una de las más serias dificultades para que las fiestas resulten todo lo animadas é interesantes que fuera de desearse.

## Un robo cometido en pl no día por medio de prestidigitación

A mediodía, con la clara luz del sol y á ojos vistos de todo el mundo que transitaba por las calles capitulinas, fué sustraída de los bolsillos del señor Francisco Montero Barboza, propietario y conductor del carro número 115, la módica suma de ciento cuarenta colones.

El infeliz artesano tenía su dinero amarrado con 50 nudos en la punta de un pañuelo, operación que hizo al abonar una cuenta de mercaderías que había comprado en una casa de comercio frente al Mercado.

Se cercioró bien de la cantidad que tanto había asegurado, sin duda porque el corazón le anunciaba algún peligro, y se examinó á otro establecimiento situado en los bajos del Hotel Francés en busca de otro objeto que necesitaba.

Trató su mercancía con todo el «regateo» de costumbre y muy satisfecho de la compra realizada, se dispuso á pagarla *incontinenti*... pero grande fué su estupor al desatar los 50 nudos del pañuelo y encontrarse con que el vil billete que con tanto recelo guardaba había desaparecido como por arte de encantamiento.

Se desprende de todo esto, que un hábil prestidigitador le seguía los pasos, y con mucha limpieza le hizo el cambio consabido con todas las reglas académicas del caso.

## El "Club Social" de Desamparados y el 12 de Octubre

El 12 del corriente mes se celebrará en el «Club Social» de Desamparados una suntuosa fiesta, que con verdadera abnegación y entusiasmo está organizando la Sociedad Desamparadense.

Por los datos que nos han llegado sabemos que habrá discursos, atisivos al acto y á la fecha memorable del Descubrimiento de America, por el Licenciado don Juan Felipe Picado, y por don José María Zeledón (Billo), que también toma parte en esta simpática fiesta, terminando con un espléndido baile que será amenizado por connotados profesores de la localidad y de la capital.

## IMPORTANTE

Se necesita un DEPENDIENTE, de ropa, activo, inteligente en el ramo, y con BUENAS REFERENCIAS para ocupar ese cargo en una tienda de ropas de esta capital.

En esta Oficina informarán.

## EN TRES RÍOS

se alquila una cómoda y elegante CASA, propia para una familia numerosa, frente á la plaza pública, á 3 minutos de la Estación del Ferrocarril. Es nueva y contra temblores.

Entienda en Tres Ríos con RAMON CÉSPEDES ó en San José con EUSTAQUIO CÉSPEDES, en el Almacén Robert Nnos.

## POCION ANTIASMATICA

La dulce preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con tiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.  
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

## LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## RELOJERIA SUIZA

### ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## "ZARRACINA"

Premiada con MEDALLA DE ORO

Coronas naturales,

Begonias artificiales,

Bulbos, Plantas y enorme cantidad de materiales llegarán pronto á

TODO SE VENDE BARATÍSIMO EL INVERNADERO

«El que quiera convencerse, ocurra á don José Cabezas, á don Francisco Muñoz y á los libros del Ferrocarril. Así es como se tapan las bocas» continúa diciendo, con la certidumbre del que tiene la espalda cubierta.

Veamos, pues, lo que ha tenido á bien decir don Francisco Muñoz á quien interrogó un deudo mío sobre el caso concreto.

Esparta, 24 de abril de 1909.

Señor don Francisco Muñoz.—«Germania.—Estimado amigo: Le agradeceré me diga al pie si es cierto, como lo es, que en setiembre último me pagó U una obligación por quinientos colones que U. firmó á favor de don Moisés Aguilar, obligación que yo desconté á dicho señor. Si esa suma que U. pagó á Aguilar procedía de un trato de entrega de traviesas para el Ferrocarril al Pacífico y que este señor cedió á U. mediante esa utilidad.

Crea que será una prueba de hombría de bien si como homenaje á la verdad U. me contesta y me autoriza para hacer uso en caso dado de su respuesta.

Su afmo. s. s.—Clodomiro G. Figueroa.

Germania, 30 de abril—1912.

Señor don Clodomiro Figueroa

Esparta

Muy estimado señor y amigo:

Correspondo á su atenta de 24 del corriente. Es cierto que yo le pagué á usted una obligación de ₡ 500.00 firmada por mí á favor de don Moisés Aguilar debido á un convenio por el cual él, se comprometía á ayudarme conseguir la cantidad de diez mil traviesas que le había ofrecido yo entregar al señor Administrador del Ferrocarril señor Cabezas, ajustado al precio de ₡ 1-10 cada una, debiendo el señor Aguilar conseguirlas á 90 céntimos.

En honor á la verdad debo decirle que como el negocio no resultó como lo imaginamos solo recibí una pequeña suma de la suma á que Ud. se refiere. No hubo contrato y por consiguiente tampoco traspaso como Ud. dice.

Puede hacer el uso que guste de la presente.—Lo saluda su afmo., Francisco Muñoz G.

Bien demuestran las anteriores líneas aducidas por el Político Aguilar, en prueba de su «ningún lucro personal» y desinterés y amor á su pueblo: que si consiguió que Cabezas comprara traviesas aquí no se propuso lucrar (sólo 500 redonditos mediante el convenio) y que motivo tuvo nuestra popular (?) autoridad en asegurar que los contratos se hacían aquí sin licitación; Creyó el bendito que, como en ese ramo (ferrocarril) y con él, no se llenó ese requisito, pues, del tal contrato sólo tuvieron noticia los favorecidos y el proveedor, tampoco se ha llenado en los demás y con los demás. Y la verdad es que si no hubiera sido el descuento de los quinientos Cristóbalos, premio convenido al desinterés de nuestra autoridad escudriñadora de cosas incorrectas, severísimo censor de sus antecesores, no habríamos tenido noticia de la existencia de ese contrato de 10.000 traviesas.

De lo expuesto, los fuertes en artes ocultas podrán descifrar muchas cosas sobre la moralidad profunda y el inmenso amor á su pueblo de esta autoridad jamás bien ponderada.

Esparta 20 de Setiembre de 1912.

LUIS FIGUEROA.

## Espectáculo burlesco

### Fiasco descomunal

Según el programa respectivo el martes 24 del mes próximo pasado debió verificarse, en el salón Teatro Arrasty una función de transformismo y ventriloquía. Debut de Henry Roberts. Estreno de Madam Clété.

A la hora indicada numerosa concurrencia, compuesta de lo más escogido de nuestra sociedad se hallaba reunida allí, dispuesta á presenciar la ejecución de los trabajos ofrecidos.

Trascurrió largo rato sin que el telón se levantara, y el público empezó á dar señales de impaciencia, con justo motivo. Por fin se descubrió la escena, y hubo un momento de expectación.

Apreció el señor Roberts, según nos informan, vestido con un traje vulgar de mujer, se sentó junto á la mesa y moviendo pausadamente el brazo recitaba ó canturreaba algo tan sotto voce que no permitía enterarse al público de lo que significaba aquella escena tan singular.

A continuación el mismo Roberts pasó al interior del escenario; poco después volvió á presentarse vestido de igual manera con el agregado de un sombrero de mujer.

En ese momento, parte del público, que ya estaba disgustado con el número anterior y comprendió que se trataba de darle un «camelo» morrocotudo, se levantó de su asiento y se disponía á retirarse. Entonces el señor Comandante Solano, quien se había dado cuenta del inculcable abuso y falta de respeto á los espectadores manifestó al público que obligaría al señor Roberts á que devolviera el valor de las localidades; é hizo conducir á la prevención á los sujetos que se decían Empresario y Representante, quienes fueron juzgados al siguiente día por la autoridad de Policía.

El público salió profundamente disgustado, con sobra de razón.

El señor Comandante Solano cumplió con su deber. Esta es la verdad de lo ocurrido en la desastrosa función que se trataba de dar el martes último.

(De «El Tiempo» de Limón.)

## Bennett Rojas y Fernández

### BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted «EL TOKIO», situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C<sup>o</sup> Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta.

## Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjirse á esta oficina.

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

## Nueva Ferretería

de

Adolfo de la Guardia

“LA PROVEEDORA”

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Delante á la Plaza de la Artillería.